

¡Pluma mía, no tiembles, clavate hasta el mango! Pero los miserables que ejecuto no tienen sangre en las venas, sino pus, y el cirujano se llena de inmundicia".  
Rafael BARRETT

# La Protesta

"Todo aquél que ponga sus manos sobre mí para mandar me es un usurpador y un tirano; yo lo declaro enemigo mío".

PROUDHON

(EDITADO POR LA AGRUPACION DE EMERGENCIA)

## AVE FENIX

Antes de los Hermelos, de los Sánchez Sorondo y de los Uriburu hubo en el mundo chacales sin escrúpulos dispuestos a todas las tropelías y a todas las arbitrariedades, capaces de llegar a todos los crímenes con tal de suprimir de la faz de la tierra la llama de la libertad que arde en el corazón de los pueblos. Se han escrito en la historia páginas de horror y de sangre para cortar la existencia a las reclamaciones de los que sufren, de las víctimas de la iniquidad imperante. Se han repetido las San Bartolomé más sangrientas contra los hombres de la avanzada social, y todo ha sido estéril. La revolución, como el ave Fénix, ha reaparecido de lo que se creían sus cenizas, tan locana o más que antes del terror; los hombres se han renovado; en el puesto de los caídos hemos visto surgir nuevas voluntades, nuevos entusiasmos; el movimiento renovador siguió su curso ascendente. ¿Pueden imaginarse los personajes actuales del retablo político que con el método de las deportaciones, de las prisiones a granel, de las persecuciones bestiales, de las torturas, han de conseguir más de lo que consiguieron los gestores de la ley de residencia y de la llamada ley social? Ciegos y torpes, no piensan nuestros dictadores que antes que ellos hubo la misma tenebrosa intención de destruir el anhelo de libertad y de justicia en hombres y en partidos que tuvieron que morder el polvo de la derrota. Antes de Hermelo surgió en la historia argentina Ramón Falcón, y Ramón Falcón no pudo detener con su infame persecución a los hombres libres, el progreso mental y social de la humanidad.

Si antes de Hermelo hubo un Falcón, antes del "Patagonia" hubo el "Maipú" y el "Santa Cruz", de magna historia y de imparedero recuerdo. Por sobre todos esos puntos trágicos de referencia en los cuales proletarios la idea de la libertad se abre camino con orgullo y con altivez y se ríe de los pigmeos ensobrecidos que suponen desde los altos puestos del Capital que son capaces de detener el sol en el horizonte.

¡Camaradas, en alto los corazones! La hora es de dolor, de dolor en el amplio hogar de la camaradería fraterna, de dolor por los que sufren mil tormentos en las prisiones y deportaciones; pero si el desastre es grande para los individuos en tanto que colectividad rebelde permanecemos inmunes y trabajaremos con todos los medios para suscitar la hora de la revancha, la hora de la libertad y de la justicia.

Nada ha caído, compañeros; mientras nuestra voluntad y nuestras convicciones quedan en pie, la reacción se estrellará como el burgués de Egipto en las rocas. Somos más fuertes que la tragedia y que la muerte por-

que tenemos en alto una voluntad de vivir una sólida confianza en el triunfo de nuestra causa.

## AL OIDO

Profetas tardíos de una era de tinieblas, los amanuenses de Yanqui-landia encaramados en el poder para servir a los amos, han puesto mordaza rigurosa a toda la prensa, comenzando por la interrupción brutal de la nuestra. ¿Con qué resultados? Lo que no se permite decir a la luz del día, se dice clandestinamente en publicaciones ilegales que se multiplican, en manifiestos que circulan de mano en ma-

no profusamente. La voz del pueblo no será suprimida por grande que sea el terror y severas que sean las medidas para acallarla.

Cuando nos falten estos pequeños vehículos de nuestra protesta, cuando estos minúsculos impresos caigan bajo las garras de los chacales que mandan, los anarquistas, los revolucionarios, los hombres del progreso, los trabajadores encontraremos otro vehículo para la difusión de nuestras ideas y de nuestros sentimientos: Nos hablaremos al oído, y al oído pronunciaremos nuestras consignas de fe, de esperanza y de lucha.

De oído a oído, de corazón a corazón se establecerá entre los hombres libres una comunidad más fuerte que la dictadura y más poderosa que el terror gubernativo. Así fortificaremos los lazos de la solidaridad y las filas del combate y los chacales caerán, irremisiblemente, caerán.

## DESPUES DE LA "REVOLUCION" DEL SEIS DE SEPTIEMBRE



COMO QUEDARON LOS HOGARES PROLETARIOS

## CONTRIBUCION AL ESTUDIO DE LA SITUACION POLITICA

KINKBLIN EMILIO.—(En caso de este militar, se preparó el movimiento del 9). Posee en la zona petrolífera de Comodoro Rivadavia los lotes números 9 y parte del 10 y 140. En compañía con la firma

Stinnes (hoy controlada por el Banco Morgan — yanqui), en la zona petrolífera de Plaza Hincul posee una extensión mayor que la zona de reserva del Estado, formada por parte de los lotes 1, 4, 5, 8, 9; 31 y 32. (Datos de la Dirección General de Yacimientos Petrolíferos Fiscales. Memoria 1928).

URIBURU JOSE F.—Director del Banco Argentino de Finanzas y Mandatos cuyo presidente es el doctor Carlos Ibarburin

(Interventor en Córdoba). En 1929 solicitó y obtuvo de Irigoyen una concesión de tierras en el Norte de la República (se presume petrolífera).

SANTAMARINA ENRIQUE— Director de Argentina Compañía General de Navegación. Director de la Compañía de Exportación de Carnes Argentinas (en liquidación. Grupo Tornquist). Es uno de los más fuertes accionistas de la Astra, S. A. de Explotación de Petróleo.

SANCHEZ SORONDO M. G.—Abogado de la Standard Oil Company. Presidente del Directorio de la S. A. Franco Argentina Comercial y Financiera. Presidente del Directorio de la S. A. Radio Argentina (Via Radiar). Presidente del Directorio de la S. A. Domingo Barthe.

BECCAR VARELA HORACIO — Abogado del National City Bank. Presidente del Directorio de la S. A. Argentina de Comodoro Rivadavia. Director de la S. A. Sol (explotación de petróleo). Síndico de la S. A. Amstea, Importadora (en el local de la Standard Oil). Síndico de la S. A. La Plata Cereal Company. Síndico de la S. A. Auxiliar Fabril. Presidente del Directorio de la S. A. Escuelas Internacionales de la América del Sud. Presidente del Directorio de la Franklin y Herrera Lda. Director (Vicepresidente) de la S. A. Argentina de Warrants y Depósitos. Vicepresidente de la S. A. Elaboración General del Plomo. Presidente de la Cervecería Palermo. Director de la S. A. La Ibero Platense (seguros). Presidente de la S. A. Instituto Frenopático Argentino. Director de la S. A. Droguería Suiza Argentina. Síndico de la S. A. Industrial Sudamericana Síndico de la S. A. Panificación Argentina. Síndico de la A. A. Argentine American Films Corporation. Síndico de la S. A. Argentina American Films Corporation. Síndico de la S. A. Continental de Exportación. Abogado y accionista de la Compañía de Aguas Corrientes de la Provincia de Buenos Aires. Relacionado con la Standard Oil Company y Otto Bemberg.

PICO OCTAVIO S. — Presidente del directorio de la S. A. Argentina de Comodoro Rivadavia. Presidente del directorio de la S. A. Petrolera Andina. (Controladas por la Standard Oil, cuyos escritorios están en el antiguo local del National City Bank)

FADILLA ERNESTO E. — Director de la S. A. Fomento Agrícola. Síndico de la S. A. Nougat-Hinc. Lda. Síndico de la S. A. Compañía San Pablo de Fabricación de Anícar.

BOSCH ERNESTO.—Director Presidente de la S. A. La Escondina Agrícola Ga. nadera. Relacionado con el embajador de E. U., a quien visitó su residencia particular hace unos días.

Estos datos son incompletos y han sido tomados después de una rápida revisión de los directorios de algunas sociedades anónimas.

La autoridad, el gobierno, el poder y el Estado — palabras todas que significan lo mismo — se presentan a los ojos de cada uno como el medio de oprimir y despojar de lo suyo al prójimo.

PROUDHON

# CRONICA DEL URUGUAY

## LA LABOR DEL COMITE DE AGITACION CONTRA LAS DICTADURAS

Animados del ferviente deseo de revelar al mundo el terror gubernativo en la Argentina, un grupo de compañeros, residentes en el Uruguay unos, prófugos de la Argentina otros, han resuelto constituir en un amplio frente de lucha anarquista, un Comité de Agitación contra las dictaduras. El movimiento obrero y la vida libertaria en el Uruguay estaban adormecidos y una de las primeras tareas consistió en producir en las masas obreras del país un avivamiento en torno a los conceptos de la solidaridad internacional y de la defensa de las propias libertades contra el peligro local de dictadura.

La labor del Comité fué desde el comienzo triple:

Propaganda y agitación callejera contra el motín militar en el Uruguay; Ayuda y solidaridad a los deportados y prófugos de la Argentina; Publicación de un periódico.

Todo se va realizando en la medida de lo posible, al Comité de Agitación se adhieren todos los gremios de la Federación Obrera Regional Uruguaya, los de la Unión Sindical Uruguaya, sindicatos autónomos, grupos, bibliotecas, ateneos, la mayor parte de los organismos estudiantiles. Y la adhesión no solo fué de naturaleza moral, sino también pecuniaria; hubo instituciones, como el sindicato de picapedreros de la Chacarita, que entregaron hasta el último centésimo al Comité para que este pudiera desdoblarse. Así es que, no obstante la crisis económica, no obstante la poca organización existente, el Comité ha podido desarrollar una vasta propaganda que en breve se extenderá a todo el país. Las organizaciones adheridas al Comité de Agitación han declarado la huelga general como respuesta al primer amago de pronunciamiento militar. Hemos podido comprobar que a causa de la agitación iniciada el motín militarista ha sido postergado; pero postergarlo no quiere decir que se ha desistido de él. El peligro está siempre amenazante y no se puede todavía cantar victoria.

En cuanto a la ayuda y la solidaridad con los deportados y prófugos de la Argentina, aparte de aquellos socorros más urgentes a los que llegan sin rentas, sin trabajo y sin techo, el Comité ha tomado a cargo la liberación de los deportados, una tarea que ha costado no pocos sacrificios y riesgos al principio, en los primeros barcos. La prensa hizo amplia reseña de la liberación accionada de los 9 compañeros enviados a España en el "Campana", con triple custodia a bordo de la policía argentina, de la de Investigaciones, uruguaya y de la prefectura marítima. Violentamente se salieron 4 compañeros, después de haber roto desde afuera los candados del calabozo en que venían y de haber dominado al policía argentino que quiso obstaculizar la salida de los fugitivos. Los otros cinco recobraron la libertad mediante una acción legal previa, habiéndose detenido el barco hasta que llegó la resolución oficial autorizando la liberación.

La tarea fué mucho más sencilla luego, con los otros barcos. Las resistencias fueron menores. Actualmente con el apoyo casi unánime del puerto, obreros y empleados. La acción del Comité se ve así grandemente favorecida por el público.

He aquí una nómina de los libertados en Montevideo:

### MAS DEPORTADOS EN MONTEVIDEO

A bordo del "Infante Isabel de Borbón" fueron deportados con destino a España y con pasaporte en que constaba que los pasajeros forzados eran expulsados del país por el gobierno dictatorial "provisorio", los siguientes compañeros: Allanjo Casal, José Aguilari, José Marceira, Alfredo García, José López, José García, José Grande, José Rodríguez, Jaime Pinnell, Juan Carrasco, Manuel Domínguez, Andrés Gómez, Armando Artuche y Fernando Giménez. El gobierno de Uriburu dispuso que todos esos compañeros fueran desembarcados en Barcelona, pero los camaradas del Uruguay decidieron que bajasen todos, sanos y salvos.

# FRENTE AL ENEMIGO

Vivimos horas tristes y angustiosas, la tiranía militar y sanguiñaria que empezó a sembrar el terror en el pueblo argentino desde el seis de septiembre, se ha propuesto terminar con el movimiento anarquista, la eterna pesadilla del Moloch capitalista.

Encarcelamientos, persecuciones, deportaciones y hasta asesinatos clandestinos de gente horrada y trabajadora es el resultado del pronunciamiento del seis de septiembre, que terminó con el "Klanismo" y la dictadura personalista.

La dictadura militar la cual no es más que una arma en mano de los viejos y conocidos por sus crueldades y reaccionarismo, lobos políticos, se ha empeñado en hacer lo imposible, es decir exterminar el ideal anarquista; y mientras deja en libertad los asesinos de ayer, llena las prisiones con anarquistas; pero he aquí que ahora el anarquismo está más fuerte que nunca pues solo en la lucha se conocen los valientes y los luchadores; por eso que los que hasta hace poco tenían fe aun no siendo anarquista aunque muy poca en los gobiernos populares y democráticos están convencidos, de que para conseguir la libertad y la emancipación de la humanidad no hay más que un camino a seguir, y es el que propagan los anarquistas, ocupando cada cual el lugar que le corresponde en la lucha.

Y ahora estando de frente al enemigo, a pesar de sus persecuciones, de estar "influido" de compañeros en la cárcel; de la deportación de buenos militantes; de la amenaza constante para los que aun gozan de relativa libertad, estamos dispuestos a enfrentarnos con más valor y convicción que antes. No nos importan las medidas que se toman contra nosotros, ni nos asustan las represalias ni los abusos que se pongan en práctica para hacernos callar. Estamos dispuestos a todo, hasta a perder la vida si el caso se presenta en defensa de nuestros ideales, pues ellos nos son tan necesarios como el pan, el agua, el aire, más aún pues como hombres tenemos derecho de pensar como mejor nos parezca, y la dignidad nos impide renunciar a estos delirios.

## COMITE DE AGITACION CONTRA LAS DICTADURAS

Declaración colectiva contra el peligro de dictadura en el Uruguay, hecha pública por las instituciones adheridas al Comité de agitación contra las dictaduras de Montevideo.

¡ A TODOS !

Veniendo por la orientación progresiva del país, después de haber fijado en numerosos manifiestos y mítines públicos la posición del proletariado uruguayo y del estudiante ante los planes de reacción económica y de dictadura política concebidos en los últimos tiempos, el Comité de Agitación Contra las Dictaduras, el más sólido frente de lucha popular contra los molinos declara:

- 1.—Que aunque provisoriamente conjurado el peligro dictatorial, que se gesta en las filas militaristas y en los altos magnates del comercio, sigue en pie, y por tanto el proletariado y el estudiantado permanecen en alerta a los menores movimientos del enemigo.
- 2.—Que al primer amago de la reacción dictatorial se responderá con la huelga general por tiempo indeterminado y se dará batalla una lucha con todos los medios para impedir el establecimiento de una tiranía.
- 3.—Que ajena a todo partidismo político, las organizaciones adherentes al Comité de Agitación Contra las Dictaduras cumplirán su misión en la defensa de las libertades conquistadas y no obstante las eventuales coincidencias, permanecerán libres y autónomas en sus determinaciones y en sus propósitos.

Trabajadores, Estudiantes, Hombres: ¡ Abajo la tiranía! ¡ Viva la Huelga general!

Federación Obrera Regional Uruguaya, Unión Sindical Uruguaya, Sindicato U. O. del Automóvil, S. de Herreros de Obra, S. de Ayudantes y peones de Coquina, S. de Artes Gráficas, S. de Obreros Mosaístas, Sindicato Único de la Aguja, S. de Obreros Panaderos (Centro), Id. (Unión) Id. (Paso del Molino), S. de Obreros Calefactonistas, Sindicato de R. Picapedreros La Chacarita, Centro Cultural Ferminio, Grupo Anarquista de Lengua Italiana, Ateneo Libre, Agrupación Adelanada, Centro de Estudiantes "Ariel", Federación Universitaria, Federación de Estudiantes del Interior, Federación de Estudiantes de la Universidad Obrera, Rusia, Agrupación de la Calle Corro, Agrupación Progresiva de Obreros, etc.

# PROSTITUCION PERIODISTICA

"Se sostiene que la imprenta difunde la verdad. Encuentro que sobre todo difunde la mentira"

Rafael BARRETT

No hay en la tierra nada más bajo ni más asqueroso que el periodismo mercantil. Este periodismo que se arrastra frente al más fuerte, para aplastar al más débil — utilizando la pluma también empleada por grandes hombres — como las prostitutas utilizan las caricias para seducir y hacer simpáticas a la gente de la cual esperan como recompensa algunos centavos. Jamás se ha visto un periodismo tan sereno y tan irresponsable como el que actual. mente existe en la Argentina (salvo honrosas excepciones). Responsabilidad, ideas, principios son conceptos abstractos para los periodistas y a fuerza precisamente de constituirse, de negarse hoy lo que afirmaba ayer, de tratar de excelencia al que ayer trataba de miserable, y viceversa, los diarios actuales han conseguido levantar grandes edificios, acumulando grandes capitales. Hasta asco da abrir y ponerse a leer estos "grandes" diarios. No se leen más que elogios al gobierno, banquetes en honor de las autoridades, de los políticos, etc.; pero ni una palabra sobre la verdadera situación del país. ¿Quién no sabe que las cárceles están llenas de trabajadores honrados, pues el único delito es el de ser conscientes? ¿Quién ignora las deportaciones en masa de gente honesta, dejando

su familias en la más horrible miseria? Los diarios sobre esto lo dicen nada, ¡para qué, si el país está mejor que nunca! ¿Qué baja el peso? ¿Qué la desocupación crece de día a día? ¿Qué el descontento contra el gobierno se generaliza? Esto no lo dicen, como tampoco sobre las huelgas obreras, contra las represalias gubernamentales, ni de los movimientos estudiantiles, ni de las manifestaciones femeninas, donde hubo atropellos por parte de la policía nada de esto dijo la prensa "seria" la prensa "independiente". ¿? Si estos señores periodistas vivieran en la luna, se les podría perdonar esta actitud vergonzosa; porque podrían alegar ignorancia — más de la que tienen — pero no, no, no es esto último sino servilismo y cobardía — pero andar entre la multitud, que se agita y protesta contra la dictadura, y tratar de mistificar los hechos, eso es imperdonable.

La misión de la prensa es describir la realidad, y vivir la vida del pueblo, no falsificarla para hacerse agradable a los gobernantes. Es pues, esta prostitución, más baja, más corrompida, más asquerosa que la de las prostitutas, pues si estas venden su cuerpo es para ganarse la vida; mientras que la periodística corrompe al pueblo, el cual inconscientemente favorece de este modo a los grandes diarios metropolitanos, los que no hacen más que conspirar contra sus intereses y libertades.

¡ Desconfiemos, pues, de estos hermanitos!

Contra las Deportaciones. Actitud de las Organizaciones Obreras de la Otra Orilla

El envío a las empresas navieras, la siguiente comunicación:

En nombre de las organizaciones obreras que prestamos ponemos en su conocimiento lo que sigue:

Habiendo iniciado el gobierno argentino una serie de persecuciones salvajes contra el proletariado, uno de cuyos aspectos se manifiesta en la deportación despiadada de trabajadores que tienen mujeres e hijos arrojados y largos años de residencia y de trabajo honesto en el país, es de nuestro deber advertir a la compañía que Vd representa que nuestra solidaridad con los injustamente perseguidos nos obliga a tomar esta decisión:

- 1.—Declarar en conflicto con las organizaciones obreras de América del sur a todo barco que reciba obreros deportados de Argentina fuera de las lugares habituales de embarque.
- 2.—Declarar en idéntica situación a los buques que consistan en llevar a bordo una parte de la jurisdicción argentina, en calidad de prisioneros y bajo custodia, a los obreros deportados.
- 3.—Proceder igualmente con aquellas embarcaciones que desvien su ruta habiendo respondido a las sugerencias del gobierno argentino.
- 4.—Solicitar la solidaridad de las organizaciones obreras del ramo marítimo de los puertos donde los barcos de las compañías en conflicto hagan escala.
- 5.—Pedir la cooperación de los organismos del proletariado no adheridos a nuestras centrales.

Por el C. F. de la F. O. R. U.

EL SECRETARIO

Por la Unión Sindical Uruguaya, Ma. frente de batalla.

# EL ANARQUISMO EN LA ARGENTINA

A raíz de los sangrientos sucesos del primero de Mayo, en Buenos Aires, el jefe de policía elevó al ministro un curioso informe, pidiendo reformas legales para reprimir el anarquismo, el socialismo y otras doctrinas que fueron juzgadas por el autor de acuerdo con su puesto, aunque no con la verdad. No puede haber a los ojos de un funcionario opinión tan abominable como la de que su función es inútil. Ahora el Poder Ejecutivo presenta al Congreso un proyecto de ley contra la inmigración "malsana". Se trata de impedir que desembarquen los idiotas, locos, epilépticos, tuberculosos, polígamos, ramera y anarquistas, sean inmigrantes, "sean simples pasajeros".

Lo urgente es librarse de los anarquistas. El P. E. no disimula cuanto le inquietan "los que se introducen en este hospitalario país para dificultar el funcionamiento de las instituciones sobre que reposa nuestra vida de nación civilizada".

Es una suerte que M. Anatole France haya llegado a la Argentina antes de que estuviera en vigencia la ley, porque no le hubieran dejado bajar del vapor.

La obra de France es un curso de nihilismo, y si el señor Falcón la ha leído, habrá colocado al maestro en la columna malsana de las rameras y de los epilépticos. No conozco más formidable enemigo de las instituciones que el padre de "Crainquebille".

Ravaehol era anarquista. También lo fueron los ascetas, San Francisco de Asís; también lo es Tolstoy. El anarquismo es una teoría filosófica. Ha tomado el P. E. un diccionario para enterarse? Anarquista es el que cree posible vivir sin el principio de autoridad. Hay organismos esencialmente anarquistas, por ejemplo la ciencia moderna, cuyo progreso, son enormes desde que se ha sustituido el criterio autoritario por el de la verificación experimental. Qué la sociedad de hoy no está preparada para constituirse anárquicamente? Es muy probable. Discútese, examínese. Qué tiene que ver todo esto con la inmigración malsana?

Protesto contra la teoría terrible de perseguir a los que construyen un sistema de ideas, clasificándolos entre los polígamos y los idiotas. No sé si Vaillant o Henry dijo que la lectura de Spencer le había inducido al atentado.

¿Qué nos importa? Muchos ladrones profesan el capitalismo. Muchos ascetas adoran a Dios. Aún hay quien se

Cada anarquista deja a su alrededor un piquete de combatientes.

Madres, compañeras, novias, hermanas e hijos, todos están dispuestos a la "defensa de aquel ser que supo impregnar en sus familias, la sinceridad y la cultura.

Precederán nuestros dictadores, superior a un Torquemada, haciendo tabla rasa con el pueblo argentino?

Sarcasmo del país de las "libertades"... Ignoráis señores del "Provisorio", que las ideas, no están al alcance de ningún cañón ni bayoneta, ni se destierran ni se deportan?

Todo induce a creer que así pensáis. ¡Cuanta imbecilidad!

Libertad o muerte; anarquía o servilismo.—MALATESTA

figura que la idea abstracta conduce al crimen. No: no es el metafísico libertario el que lanza la bomba, sino el gorila de los bosques prehistóricos. Y con qué derecho nos opondríamos a que una inmensa clase de hombres que trabajan y sufren se apropie las ideas que le convienen? El P. E. tiene su sociología; por qu no han de tener los obreros la suya?

Volvemos a lo de siempre: a la pretensión de matar las ideas, como si jamás se hubieran conseguido, con poderes incomparablemente mayores que los del señor Falcón, matar una sola. Se dificultará el funcionamiento de las instituciones sobre que reposa la vida de la nación civilizada, si; por dicha no hay otro remedio. Qué sería de la nación si no cambiasen las instituciones? Ese cambio es la vida; la inmovilidad que ansia el P. E. es la muerte. De dónde vinieron las instituciones actuales, sino de la derrota de las instituciones viejas? De dónde viene el orden presente, sino del desorden de un minuto genial? Quisiera el señor Falcón que el tiempo hubiera pasado en vano, y que la Argentina fuera una colonia turca, y los jefes de policía grandes eunucos? La cultura occidental no ha concluido su viaje y es notoria necesidad ir a detenerla en la dársena. Por favor, permitid al P. E. que siga girando el mundo y, no se obstine en emitir juicios finales. Tenga un poco de modestia, y recordando las enseñanzas de la historia, admita que las instituciones de 1909 no sean definitivas. No se asuste tanto del anarquismo; consúltese con la certidumbre de que los anarquistas parecerán algún día anticuados y demasiado tímidos. Solo la vida es joven!

Rafael BARRETT

### PENSAMIENTOS

Consistiendo la propiedad en los medios materiales que necesitamos apropiarnos para realizar los fines de la vida, no se da sólo en razón de la personalidad humana de cada sujeto o individuo, sino en relación al fin de la vida racional que debe cumplirse mediante actividad y trabajo. Por consecuencia la propiedad es justa y legítima, en tanto que viene a servir a los fines racionales de la vida humana; y cuando esto no sucede, la propiedad debe desaparecer... Cuando una clase social, un pueblo, una raza dejan de servir al fin que debían realizar y cumplir, nuevas clases, pueblos y razas surgen del fondo de la humanidad y adquieren, arrebatan o usurpan, si queréis, la propiedad a las entidades decrepitas e impotentes, para emplearla como medio esencial a la realización de los fines sociales desamparados.

SALMERON

El gobierno de los hombres por los hombres es una esclavitud.

PROUDHON

La omnipotencia del Estado es la base de la fuerza de que dispone la burguesía.

KROPOTKIN

Libertad o muerte; anarquía o servilismo.—MALATESTA

# EL CICLO DECENAL DE LA REACCION POLITICA EN LA ARGENTINA

No nos hemos engañado al prever desde el primer instante que el objetivo primordial, el leit-motiv más o menos simulado del golpe de Estado del 6 de Septiembre en la Argentina, consistía en la destrucción del movimiento obrero organizado, en el amordazamiento de la libre emisión de ideas, en la sofocación por la violencia de todo pensamiento libre y de toda aspiración social progresiva. En ese sentido nada tenemos que aprender ante los hechos consumados. Ocurrió con exactitud matemática cuanto preveíamos, porque la propia experiencia del movimiento libertario argentino nos había aleccionado ya, y el panorama internacional de las dictaduras nos había obligado a emanciparnos de toda ilusión al respecto. La dictadura política puede tener muchas expresiones, apariencias distintas; pero ante la libertad, la justicia y la dignidad del hombre no tiene más que una sola cara. Si ella existe, niega automáticamente la dignidad, la libertad y la justicia humana. El dilema es de hierro.

En los últimos tiempos, después de una década de esfuerzos y de sacrificios, se había comenzado a recoger los frutos de la larga y profícua siembra. El movimiento obrero y el pensamiento anarquista representaban en la Argentina, cada día más, una potencia; y la fuerza contenida en su seno tenía que irradiar en una conquista más y más importante de libertad y de bienestar para los oprimidos y los expoliados. El frente de lucha contra la violencia estatal y contra la superstición religiosa, contra la mentira nacionalista del militarismo, contra las asfазgas de la política se extendía a cada instante. La prensa libre se multiplicaba, la juventud veía de ese modo contrarrestada en parte por la propaganda de las ideas renovadoras la educación recibida en las escuelas; el proletariado se sentía respaldado en sus organizaciones de resistencia y amenazaba la voracidad del capitalismo.

Vino la confabulación de los intereses lesionados por ese despertar de conciencias y se echó mano a un instrumento apropiado para llevar a cabo los designios liberticidas: el militarismo. En los despachos de los financistas, en las oficinas de las grandes empresas, sobre todo yanquis, nació el 6 de Septiembre. Ahí tenemos sus frutos.

Raramente hemos podido tener en la Argentina diez años de trabajo ininterrumpido en el lento pero sólido edificio del porvenir. Hay un ciclo decenal de reacción política en este país y había llegado la hora de desahacer la tela de Penélope, de ver redar cuesta abajo otra vez el peñón de Sisefo. Cada diez años aproximadamente se ha operado en la Argentina una catástrofe social dirigida a destruir los avances de la libertad entre las masas del pueblo.

El año 1898 marca uno de los primeros períodos del ciclo decenal de reacción. En aquella fecha pisaron tierras uruguayas, como desterrados varios anarquistas, seis o siete entre ellos el gran pintor Bagasini, el periodista italiano Zuccarini, hoy empujado en el nacionalismo, Francisco Demambro y otros más. Fueron acogidos con toda suerte de atenciones pero con un poco de temor, a causa de la leyenda que rodea a nuestro movimiento.

Unos diez años más tarde, en 1902, se consumó en la Argentina una reacción bestial, movida también por el capitalismo dirigente, en primer lugar el de la exportación. Fue entonces cuando se decretó en el curso de pocas horas la llamada ley de re-

sistencia, la ley baldón, que daba carta blanca a la policía para perseguir obreros conscientes y propagadores de un mundo mejor. Los deportados de 1902 llegan a una cincuentena, los presos y perseguidos sumaron millares. El Uruguay alberga todavía varios de los primeros que lograron evadirse de los barcos que los conducían a sus países de origen.

Vino ocho años más tarde la llamada reacción del Centenario, en mayo de 1910. Las fiestas conmemorativas de la revolución de 1810 se celebraron bajo el estandarte de sitio, con las prisiones repletas, con los barcos de guerra de bote a bote, con gritos patrióticos de "¡Mueran los anarquistas! ¡Abajo los trabajadores!". Otra vez la caravana de los deportados, un centenar de ellos, por lo menos. En un barco de la armada fueron llevados a Ushuaia algunas decenas de compañeros nuestros. Sumaron más de 3 mil los detenidos.

La reacción del Centenario fué feroz. Costó mucho volver a recoger las fuerzas dispersas, a cohesionar las voluntades a levantar la bandera de la lucha social. Tuvinos casi dos años de silencio o de vida semiclandestina. Pero un tiempo más tarde vino el nuevo resurgimiento y a partir de 1916 se reinició la propaganda en gran escala y al llegar a 1919 el proletariado militante era una fuerza formidable. Llegó el nuevo golpe. A consecuencia de la semana trágica de enero de 1919 y de la indignación que causó en todo el país, alentando revolucionariamente a los trabajadores, hubo en la Argentina 55.000 obreros detenidos y prontuarjados. Fué larga y densa la caravana de los deportados. Algunos bajaron en Montevideo, otros fueron a cooperar en su países de origen, Italia y España, al movimiento también resurgente en ellos.

Sin embargo la reacción que menos se ha sentido y la que se sobrellevó con más entusiasmo fué la de 1923, no obstante los claros dejados en nuestras filas. Al poco tiempo se había redoblado la actividad revolucionaria y el decalimiento vino después, allá por 1922-24, por cansancio.

Superado el decalimiento de 1922-24 hemos visto un franco repunte a partir de 1926. Al llegar a 1930 estábamos nuevamente en condiciones de dar al movimiento proletario y libertario una tarea más positiva y constructiva. Tuvinos el golpe de Estado y una reiniciación de las prisiones, de las deportaciones, de los envíos a los presidios de contingentes rebeldes. Vivimos todavía en plena tragedia.

Al echar una mirada al pasado observamos que el peñón de Sisefo no llega nuevamente al punto de partida, que la tela de Penélope no se deshace por completo, que las piedras que alineamos en el edificio grandioso y radiante del porvenir no caen todas. El progreso desde 1898 a 1902 es inefundable, como lo es desde 1902 a 1910, de 1910 a 1919 y de 1919 a 1930. La siembra honesta y fecunda de sus frutos, no obstante las intenciones perversas de los que medran en el dolor y en la miseria de los pueblos.

## Nuestros Hogares Proletarios

Son arrasados a altas horas de la noche por los policías; nuestros maridos, compañeros, hermanos novios, son apresados, encarcelados; nuestros pequeños maltratados.

# El Estado popular y el anarquismo

"El peor de los Estados es el estado popular" — decía Cornelle hace muchos años — y más de una vez se ha podido comprobar la certeza de este pensamiento, del genial escritor.

El que más y el que menos ha llegado a sufrir las consecuencias de esta nueva esclavitud — nueva de nombre se entiende — la única diferencia de la antigua consistía en el nombre únicamente.

Antiguamente, por ejemplo, un esclavo no tenía derecho de cambiar de dueño ni de lugar, sin el consentimiento de su propietario. Además los esclavos no podían exigir ninguna clase de mejoras, ni de libertades; teniendo que conformarse con lo que se les daba. Cuando el esclavo no cumplía con las órdenes de su propietario, este último tenía derecho a castigarlo como mejor le parecía, y en último extremo quitarle la vida sin dar explicación a nadie de su actitud.

El esclavo moderno al contrario, tiene el pleno derecho de elegir dueño y cambiarlo en cualquier momento, siempre y cuando las circunstancias se lo permitan, y para redoblar su esclavitud ha quitado al patrón el derecho de castigarlo, poniendo esta misión en manos de gente, e instituciones que en el conjunto forman el estado actual.

Sin embargo, en realidad, son los mismos que componen el estado y los que dominan económicamente; y la separación no es más que artificial, para poder enganar a los esclavos modernos y tenerlos sujetos a ciertas reglas y normas que garanticen la tranquilidad y bienestar de los ricos.

Todos los estados son iguales. En un tiempo se creía que el Estado no podía cumplir su misión, por ser ejercido por gente que nada tenía que ver con el pueblo, como ser las monarquías y los imperios; pero que, convertido el Estado en popular cambiaría y sería una garantía para el pueblo, garantizando sus derechos y sus libertades; en una palabra se creía que el mal estaba en los gobernantes; y que cambiándolos se cambiarían las cosas. Pero, he aquí, que después de tantas luchas, tantos esfuerzos y sacrificios se llegó a cambiar, no solamente los gobernantes; sino también el sistema mismo de gobernar, pasando de la monarquía a la república, en la que los gobernantes se eligen secretamente, jurando que serán fieles al pueblo que respetarán la constitución y otras sandeces más por el estilo; pero con todo eso la situación no ha cambiado en lo más mínimo para los obreros y los oprimidos.

Todo lo contrario, si antes el pueblo conocía el único culpable, de todos los males que le acaecían que era el emperador o el rey; en los Estados republicanos y socialistas — llamados democráticos — está completamente desorientado y en vez de dirigir los golpes contra la base de donde viene el mal, se entretiene en luchar contra sus

La reacción pretende sembrar el terror en nuestros hogares, secuestrándonos a los hombres por el delito de frecuentar y pertenecer a las organizaciones obreras para deportarlos después a sus países de origen, entregándolos a la fobia fascista italiana y somatenista española, que implica para los deportados una muerte segura.

¡Hermanos! ¡Madres! ¡Novias!  
¡Contra las deportaciones de trabajadores!

¡Mujeres! Exteriorizad vuestra protesta!  
Las Madres, hermanas, compañeras y novias de los deportados y presos sociales.

semejantes.

Es decir, en los Estados populares el enemigo no se conoce, y hasta uno puede convertirse en enemigo de sí mismo, ya que participando en los actos donde se eligen los gobernantes, vota, por los que después de asumir el poder en sus manos, lo persiguen, lo encarcelan y lo castigan como enemigo del pueblo si se pone a criticar su actitud como tales y exigir que cumplan lo que habían prometido cuando mendigaban los votos.

Hablando del Estado popular Bakounin dice: "que es un absurdo, pues si en Alemania se ponen a gobernar cuarenta millones de personas, cada uno a sí mismo, el Estado deja de existir y si al contrario una minoría gobierna a los cuarenta millones el gobierno no puede ser popular. Las cosas se excluyen mutuamente y la existencia de una de ellas, inevitablemente excluye la existencia de la otra".

Pero tomaremos un ejemplo de la actualidad. El mes de Septiembre estando en el poder el gobierno de Irigoyen el pueblo estaba descontento, y después de algunas incidencias callejeras — muy insignificantes por supuesto — de repente se le vió "abandonar" el poder y asumir el poder un nuevo gobierno que "vino" en nombre de "pueblo" para regir los destinos del mismo "pueblo".

El pueblo aclamó — en su borrachera patriótica — y sigue haciéndolo todavía aunque no con tanto entusiasmo como al principio — con un delirio poco común los nuevos gobernantes, considerándolos como salvadores de la patria, aunque en realidad ellos no habrían hecho más que aprovecharse del esfuerzo popular — como han hecho los bolcheviques en Rusia — para derribar al gobierno Irigoyenista.

¿Qué hicieron los flamantes gobernantes al asumir el poder? Proclamar la ley moral, ley bárbara que suprime todas las garantías — y permite fusilar sin sustanciación de proceso — constitucionales, fruto de tantos esfuerzos y luchas sangrientas. Es decir su primer actitud era hacer callar a todos aquellos que bajo la amenaza de la pena de muerte debían abstenerse de criticar y juzgar la actitud de los nuevos gobernantes; sino era en sentido favorable a ellos.

Y lo peor es que, aún ahora a dos meses del golpe de mano todavía siguen manteniendo esa ley que es una vergüenza para la tradición argentina. En una palabra los llamados Estados populares se mantienen oprimidos, se acorralan al pueblo; y el pueblo tiene que callarse la boca, o cuando aplaude a los gobernantes, pues por eso "han hecho la revolución", para darle el bienestar y la libertad al pueblo". En realidad no puede ser de otro modo. Cuando uno renuncia de sus derechos gobernarse por sí mismo, y entrega sus deberes en las manos de otros no le queda otro recurso que aprobar lo bueno y lo malo, siendo lógico que cualquier gobernante por más sincero que sea siempre obrará de acuerdo a sus intereses personales primero y luego pensará para los demás.

Por esto nosotros estamos contra todos los Estados y oponemos a los gobiernos nuestra forma de gobernar: libremente de común acuerdo de modo que cumpla nuestros intereses personales y colectivos.

El Estado es precisamente el mayor de los delincuentes.

Produce delincuentes con mucha mayor rapidez que no los castiga.

TUCKER